

## Une église, plus qu'un simple musée !

Une église n'est pas seulement un lieu où l'on vient pour découvrir un passé qui n'est plus, c'est avant tout un lieu de vie et de célébration. Pour les chrétiens, c'est même la maison de Dieu, où celui-ci se rend présent à son peuple.

Que l'on soit croyant ou non, l'atmosphère des églises invite au recueillement et à l'intériorité.

Alors pourquoi ne pas profiter de ces quelques instants de calme pour déposer une intention de prière, un remerciement, ou pour allumer une bougie, signe que notre passage ici continuera à marquer notre journée, à l'illuminer ?

**Pour plus de détails sur les personnages ou objets indiqués, merci de se référer au livret pour les adultes disponible à l'arrière de l'église !**

**a. 1.** La statue se trouve coté nord, au dessus de la porte latérale. **2.** Elle se situe en face de celle de St-Christophe, coté sud. **3.** Elle se situe sur le maître autel, coté nord. **4.** Elle est située sur le maître autel, coté sud. **5.** Il est situé sur un vitrail, coté nord.

**b. 1.** Il y en a 7 : un au sommet du maître autel, 2 sur le tableau, et 4 de chaque coté du tabernacle. **2.** Pour Joseph, il y en a 7 : 1 au sommet, 1 sous le tableau, et 5 dans le tableau. Pour Marie, il y en a aussi 7, aux mêmes emplacements. **3.** Il y en a 32.

**c.** Les réponses sont données de gauche à droite, par rangée. **Haut :** Il s'agit de l'alcôve où se trouve la statue de la vierge Marie, coté nord ; c'est l'inscription au dessus du baptistère, à l'arrière de l'église, coté nord. **Milieu :** Il s'agit d'un des 4 évangélistes, qui se trouve sur le maître autel ; il s'agit de l'inscription située au dessus du maître autel ; il s'agit de l'ambon de l'église de Lens (un quizz similaire est disponible au fond de cette église) ; il s'agit d'un détail de la statue de Marie (et Jésus), placée dans l'alcôve coté nord. **Bas :** Il s'agit d'une des douze croix de consécration, placées sur les cotés de l'église ; il s'agit de la statue de Saint-Théodule, 1er évêque du Valais, placé à l'arrière ; il s'agit d'une peinture de Saint-François d'Assise, placée en haut de l'autel latéral nord, dédié à Saint-Joseph ; il s'agit de la 12<sup>ème</sup> station du chemin de croix, située sur le mur sud de l'église.

**d.** Près de chaque porte d'entrée il y a deux bénitiers. Porte sud, celui coté autel porte les mentions JOSEPH (Joseph) et MARIA (Marie), l'autre le début de la mention MARIA. Porte ouest (entrée principale), celui coté sud les mentions JOSEPH et MARIA. Porte nord, celui placé coté autel de la porte mentionne IESUS (Jésus) et MARIA.

**e.** Ils sont situés sur l'autel de Joseph (on y voit les lettres IOS, soit en latin les 3 premières lettres du mot Joseph) et sur l'autel de Marie (on y voit : MARIA, soit le nom de Marie en latin).

**f. 1.** Une colombe. **2.** MDXLV (1545), coté ouest et 44 (le reste de la date étant coupé), au niveau de la fenêtre, coté ouest. **3.** Il y a la croix de l'ancien cimetière, au sud de l'esplanade, les deux croix de la mission, sur la face sud de l'église, une croix sur le clocher, deux croix sur les grilles de la sacristie, coté sud-est, et une croix sur la grille de la sacristie, au nord de l'église.

## Réponses aux énigmes !

## A la découverte des églises avec Pierre et Marie !

### Eglise Saint Romain (Ayent)



Viens découvrir  
l'église avec nous !



Ce petit livret va te  
permettre de découvrir  
cette église de manière  
ludique, à travers  
quelques énigmes !

## a. Des saints !

Les saints sont pour les chrétiens des personnages qui ont suivi Dieu durant toute la vie, et que l'Eglise donne en exemple. Dans l'église de Saint Romain, il y a de nombreuses représentations de saints ! Sauras-tu associer chaque description suivante avec un saint représenté dans l'église ?

1. Saint Christophe : je porte sur mon épaule l'enfant Jésus.
2. Saint Laurent : je tiens à la main un grill, qui est l'instrument utilisé par l'empereur romain pour me mettre à mort.
3. Sainte Marie Madeleine : Je tiens un crâne dans ma main.
4. Sainte Catherine d'Alexandrie : j'ai à mes pieds une roue cassée,
5. Saint Maurice : je tiens dans mes mains un bouclier, car je suis un soldat.

## b. Des anges !

Les anges sont des messagers de Dieu. A Saint Romain, il y a des dizaines et des dizaines d'anges qui sont représentés en peinture ou en statue dans l'église.

1. Combien en comptes-tu sur le maître autel, situé au fond du chœur (la partie où le prêtre célèbre la messe) ?

Combien en comptes-tu sur l'autel latéral dédié à Marie (coté sud) ? Et celui dédié à Saint Joseph (coté nord) ?

2. Combien en comptes-tu sur les corniches, en haut de l'église ?

## c. Un intrus !

Parmi les objets pris en photos ci-dessous, un ne se trouve pas dans cette église, sauras-tu dire lequel ?



## d. Faites le plongeon !

Sur les bénitiers de l'église (placés à chaque entrée) qui rappellent le baptême, il y a des prénoms inscrits. Sauras-tu les retrouver ?

## e. Des signes étranges

Dans l'église, retrouve ces deux signes, et indique ce qu'ils signifient !



Réponses et explications  
au dos du livret !

## f. Il n'y a pas que l'intérieur qui compte !

1. Avant d'entrer dans l'église par la porte principale, un animal nous accueille. Quel est-il et que symbolise-t-il selon toi ?
2. Le clocher est très ancien. Plusieurs dates sont marquées dessus, dont une en chiffre romain. Sauras-tu toutes les trouver ?
3. Autour de l'église, il y a de nombreuses croix visibles. Sauras-tu les compter ?

## Le coin des adultes

L'église paroissiale est dédiée à Saint Romain, un diacre martyr (témoin de la foi) à Antioche, ville qui se trouve aujourd'hui en Syrie. Elle est située à Saint-Romain.

Construite entre 1860 et 1864 sous l'impulsion du curé Romain Fardel, elle a été consacrée en 1867, et comprend des tableaux du célèbre peintre valaisan Raphael Ritz. Elle est composée d'une vaste nef rectangulaire et d'un chœur en hémicycle qui sont appuyés au nord du clocher, seul vestige de l'ancienne église, datant de 1514, qui était elle située au sud du clocher).

Le clocher a été restauré, une première fois en 1687 et une seconde en 1914 (à la suite d'un coup de foudre sur le clocher), tandis que l'église actuelle a subi une rénovation entre les années 1962 et 1967, et a été classée monument historique en 1981.

Un guide de visite plus complet pour les adultes est disponible sur les présentoirs, au fond.